

75
Agosto 28 de 1886.

Sr. Sr. Ricardo Palma.

Lima

Muy distinguido amigo:

Con placer recibí ayer un amable carta de Ud. de Julio, y quedo esperando con vivo interés el cuaderno de U. relativo a los jesuitas y el del discurso leído en el Ateneo por un amigo suyo. — Le incluyo un suelto publicado hoy en el diario del Hogar, de esta ciudad, con referencia a las "aves negras", como llamamos aquí a los jesuitas, expulsados desde hace unos doce años de nuestra República. deseo que el éxito más brillante corone los esfuerzos de U. en la lucha que ha entablado con los fanáticos y con las viejas rezadoras.

Con motivo de una enfermedad, tuve

en la primera quincena del corriente mes que
dejar mis habituales tareas y encerrarme en
casa. ¡Qué útil me fue en esos días el libro
de las Tradiciones de W. No me conformaba
con leerlo a solas, sino que cuando llegaba
algun amigo mío a visitarme (liberato
siempre, como debe U exponer,) le hacía
conocer algunas de esas deliciosas narraciones.
Hay tantos puntos de semejanza entre las
costumbres del Perú y las de México, que
cambiando nombres de lugares, podría uno
hacer creer aquí que las Tradiciones de
U son tradiciones mexicanas. Infinidad
de modismos por U citados, son comunes
en México. — A mi juicio, lo que hay que
admirar más en esas sabrosas conversaciones
sobre el pasado, es, valga la frase, el inagotable
vocabulario de W. Se necesita conocer profun-
damente el idioma para manifestarlo como

FRANCISCO SOSA.

Calle de Don Juan Manuel núm. 17.
MÉXICO.

2
U lo manifi. Puede decirse que se
sabe U de memoria el diccionario. Lo más
notable aún, es que siendo tan castizo pueda
U imprimis a' sus escritos ese sabor ame-
ricano que desearia yo en nuestra literatura.

Celebro que no se hubiere extraviado el
libro del Sr. Vigil (Satiras de Peris) que envié
a U. — Supongo que recibirá U también
un cuaderno q' recientemente le remití, y
es el Elogio fúnebre del Sr. Lucis.

Me complace saber que cambiaremos
publicaciones. No encuentro otra manera
de estrechar las relaciones literarias entre
nuestros dos países.

Desearole todo bien, me refirió
un adicto y affino amigo

Francisco Sosa

Riva Palacio llegó a Paris el 22 de este mes.



Los jesuitas en el Perú.

En carta fechada en Lima el 24 de Julio próximo pasado y que tenemos a la vista, se da cuenta de la gran agitación que por aquellos días reinaba en la capital peruana, con motivo de la expulsión de los jesuitas. El origen de este suceso fué el siguiente: Una casualidad hizo caer en manos del eminente escritor y poeta D. Ricardo Palma, un libro de texto de Historia, en el que los jesuitas enseñaban a los alumnos de su colegio que la independencia fué una iniquidad y los patriotas unos grandísimos bribones. Con este motivo el Sr. Palma escribió varios artículos refutando el libro de los jesuitas y enalteciendo a los autores de la independencia peruana, artículos que produjeron, como no podía menos de suceder, un efecto espléndido. Ha habido en Lima y en el Callao reuniones populares numerosísimas contra los jesuitas, y la exaltación social contra ellos es tremenda, si bien las beatas y los fanáticos los defienden con calor. El Congreso debe haberse reunido para decretar la expulsión de las aves negras.

Mucho bueno deben esperar los peruanos el día en que su patria sacuda el yugo clerical.

*Diario del Comercio de Lima
Aprobado 28 de Julio 1885.*

Diario del Hogar

Las aves negras.

En carta fechada en Lima el 30 de Setiembre último, nos dicen lo que sigue :

«Por fin, en esta semana hemos logrado desprendernos de las *aves negras*, de los jesuitas. En la Cámara de Diputados tuvieron los jesuitas quince votos contra sesenta y ocho, y en la de Senadores, seis contra treinta y uno. Por una mayoría abrumadora de noventa y nueve representantes contra veintiuno, se acaba de dictar la ley de expulsión. Los jesuitas se embarcarán por el vapor de mañana, para repartirse entre Bolivia y el Ecuador, países donde han logrado echar raíces profundas. El llanto y gritería de las mujeres y de los beatos es atronador. En ocho años habían logrado los jesuitas hacerse de gran partido en el sexo débil. Ahora amenazan con una revolución de carácter religioso que se iniciará en Arequipa, el pueblo más exaltadamente fanático que tiene la República, y que de la Independencia acá ha sido cuna de cuatro ó seis asonadas, siempre con pretexto religioso.»

«La Bohemia Limeña»

Está ya en prensa y se terminará en Marzo del año entrante, la edición de una nueva obra del distinguido escritor peruano D. Ricardo Palma, el aplaudido autor de las «Armonías,» de las «Tradiciones,» de «Verbos y Jerundios,» etc., etc. El libro de que hablamos se intitulará «La Bohemia Limeña,» y en el prólogo dará noticia de la mayor parte, sinó de todos los escritores contemporáneos del Perú.